

LENGUAS Y ESCRITURAS PRERROMANAS DE LA PENÍNSULA IBÉRICA

Contenido y Objetivos: Asignatura optativa y *especial* de la Licenciatura en Filología Clásica de la Universidad de Valencia ya que inexistente en la mayoría de las demás licenciaturas de Filología Clásica en España pese al interés y actividad investigadora que este campo de estudio ha venido despertando en los últimos veinte años tanto aquí como en el extranjero, al punto de convertirse en una original línea de investigación dentro de la Filología Clásica. Se aborda, pues, el estudio de la Filología *Arqueoibérica*, es decir, de las *residuales* lenguas prerromanas y también corromanas, y ello trámite su documentación directa —en las escrituras indígenas o foráneas— o indirectas (testimonios en autores antiguos, hidronimia y toponimia, léxico románico peninsular...). Se trata, por otra parte, de un campo de investigación que exige un cierto esfuerzo adicional dada la dificultad inherente a la materia, por lo que resultará poco aprovechable para aquellos alumnos con dificultades en los regulares cursos de latín o griego. Otra característica de la asignatura es su enfoque interdisciplinar, pues en ocasiones resulta perentorio el concurso de la Arqueología, la Historia Antigua o la Prehistoria, razón por la que la materia es también recomendable para estudiantes de esas especialidades y que, con alguna base lingüística, deseen conocer más de cerca la perspectiva filológica.

Objetivo del curso es ofrecer al alumno un conocimiento actualizado sobre las lenguas arqueoibéricas, así como enseñarle a conocer y manejar correctamente las fuentes y datos disponibles.

Programa y Temario: El programa de la asignatura se halla dividido en dos partes fundamentales, las correspondientes a las lenguas indoeuropeas y a las anindoeuropeas, naturalmente, en la medida en que se dejan clasificar como tales. Para cada lengua se incide, en este orden, en los aspectos arqueológicos, [pre]históricos y documentales a modo de introducción, para examinar después su vertiente grafemática, fonológica, morfológica, sintáctica y léxico-semántica, ello siempre en relación al material documental disponible, lo que supone una muy disímil incidencia según las lenguas. El temario teórico propuesto es el siguiente:

Introducción

- ✚ Los estudios arqueoibéricos: concepto e historia
- ✚ Metodologías, situación actual y perspectivas

Ámbito indoeuropeo

- ✚ Hidronimia paleoeuropea
- ✚ Celtibérico
- ✚ Hispanocéltico
- ✚ Galaico y lusitano
- ✚ La cuestión tartésica

Ámbito anindoeuropeo

- Aquitano y vascónico
- Ibérico

En la parte práctica se programarán, en la medida de lo posible, actividades relacionadas con los contenidos de la asignatura.

Evaluación: El examen escrito consistirá en el comentario en sus múltiples aspectos de diversos textos de algunas de las lenguas y escrituras arqueoibéricas, valorándose el grado en el que fueron alcanzados los objetivos propuestos para la asignatura.

Orientación bibliográfica: Una considerable parte de los textos arqueoibéricos —con excepción del material aquitano— está contenida en los *Monumenta Linguarum Hispanicarum* preparados y editados por Jürgen UNTERMANN o alguno de sus colaboradores y que han venido siendo publicados en Wiesbaden (Alemania) durante los últimos veinte años, volúmenes que además contienen excelentes introducciones. Los textos más recientes o no incluidos en esa recopilación pueden encontrarse en diversas publicaciones o ahora, más sistemáticamente recogidos, en la revista *Palæohispanica* (Zaragoza). Un necesario complemento del *opus maximum* untermanniano lo constituyen los diversos volúmenes de los *Coloquios* sobre lenguas y culturas arqueoibéricas que han sido publicados con regular periodicidad durante los últimos lustros. Dada la naturaleza de los materiales, la bibliografía se presenta por lo general como muy dispersa y parcial respecto a los contenidos, pero por su aspecto más globalizador podrían destacarse como buenos y útiles manuales los de Carlos JORDÁN, *Celtibérico* (Zaragoza) y Javier VELAZA, *Introducción a la Lengua y Epigrafías Ibéricas* (Barcelona). Ulterior y más precisa orientación bibliográfica será suministrada durante el curso.

© Xaverio Ballester – III Cátedra de Filología Latina